



DOI: 10.18572/1812-3910-2022-1-2-5

ПРОБЛЕМЫ АФГАНСКИХ БЕЖЕНЦЕВ В КОНТЕКСТЕ ОБЩЕЙ ПРОБЛЕМЫ МЕЖДУНАРОДНО-ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ

Пайтян Роза Хачиковна,
старший преподаватель кафедры международного права
Юридического института Сибирского федерального университета
rozpat@yandex.ru

Настоящая статья посвящена анализу недостатков универсальных механизмов защиты прав беженцев, которые отразились на правовом положении афганских беженцев. Ситуация в Афганистане несет дестабилизирующий характер не только для региона, но и мира в целом. События в этом государстве развиваются динамично, и усложняются значительным числом внутренних и внешних игроков. Предлагается привлечь к ответственности те государства, которые спровоцировали возникновение конфликта, в результате которого пострадало мирное население и было вынуждено покинуть свое привычное место жительства. Проблема афганских беженцев рассматривается в свете общей проблемы системы международно-правовой защиты прав беженцев. Указывается на несовершенства универсальных нормативно-правовых и институциональных механизмов управления миграционными потоками. Предлагается принять императивные нормы, которые касались бы процедуры предоставления такого статуса как беженец. В частности, рекомендуется принять императивные нормы, касающиеся процедуры предоставления статуса беженца. Помимо этого, Декларация о беженцах и мигрантах, принятая в 2016 г., является рекомендательной по своей природе, но способна восполнить недостатки в этой сфере. Кроме того, необходимо обратить внимание на придание императивной силы Глобальному договору ООН о беженцах 2018 г., который в отличие от Конвенции 1951 г. позволяет ослабить нагрузку на принимающие страны, и беженцам — самостоятельно обеспечивать себя.

Ключевые слова: Афганистан, беженец, мигрант, права человека, безопасность.

PROBLEMS OF AFGHAN REFUGEES WITHIN THE FRAMEWORK OF THE GENERAL PROBLEM OF THE INTERNATIONAL LAW REGULATION OF THE STATUS OF REFUGEES

Roza Kh. Paytyan
Senior Lecturer of the Department of International Law of the Law Institute of the Siberian Federal University

This article is devoted to the analysis of the short comings of the universal mechanisms for the protection of the rights of refugees, which affected the legal status of Afghan refugees. The situation of Afghanistan destabilizes not only the region, but the world as a whole. The situation on this country is developing rapidly and is aggravated by the significant number of internal and external actors. It is proposed to bring to justice those states that provoked the outbreak of the conflict, as a result of which the civilian population suffered and was forced to leave their habitual place of residence. The problem of afghan refugees is outlined in the context of the problem of the system of international legal protection of the refugee rights in general. The article pays special attention to the lack of universal and regional legal and normative acts as well as institutional mechanisms of migration flows management. It is necessary to adopt peremptory norms that would relate to the granting of refugee status. In addition, the Declaration on Refugees and Migrants, adopted in 2016, is advisory in nature, but it can fill the gaps in this area. In addition, it is necessary to pay attention to giving imperative force to the UN Global Compact for Refugees in 2018, which, unlike the 1951 Convention, allows to ease the burden on host countries and refugees to provide for themselves on their own.

Keywords: Afghanistan, refugee, migrant, human rights, security.